

Paris le 15 Juillet 2008,

Bonjour et Bienvenue sur le site web de l'Association Française des Sciences et Techniques de l'Animal de Laboratoire (AFSTAL).

Notre association a été fondée en 1972 et compte actuellement plus de 500 adhérents. Elle représente les différents professionnels de la **Recherche Biomédicale** qui contribuent aux progrès de la médecine et à l'amélioration de la santé de l'Homme et des animaux, grâce à l'étude de modèles animaux. Malgré la multiplication des efforts que nous soutenons, et qui visent à accroître le nombre de méthodes validées qui puissent se substituer aux modèles animaux, ceux-ci restent toujours indispensables car il est encore très souvent techniquement impossible de reconstituer artificiellement de tels systèmes *in vitro* voire *in silico*.

L'AFSTAL s'adresse aux techniciens, zootechniciens, étudiants, chercheurs, ingénieurs, vétérinaires et autres personnels scientifiques, techniques, ou du domaine réglementaire, en vue de les aider à améliorer leurs pratiques quotidiennes.

Ainsi, pour garantir que nos travaux soient mis en œuvre de façon à produire des résultats du meilleur niveau de **qualité** tout en garantissant le respect et la **bientraitance** des animaux, l'AFSTAL a pour mission :

- de promouvoir les échanges et la diffusion des connaissances scientifiques et techniques actuelles liées à l'animal de laboratoire ;
- de favoriser la formation des professionnels de l'animal de laboratoire aux Bonnes Pratiques Animales, c'est-à-dire aux principes et aux méthodes qui respectent en particulier le concept des 3R décrit par Russell et Burch en 1959 (rationaliser l'utilisation de l'animal de laboratoire en encourageant son remplacement (**R**eplacement), l'affinement des techniques (**R**efinement), et la diminution du nombre d'animaux utilisés (**R**eduction)).

L'AFSTAL exerce ces missions à travers **différents groupes de travail**, dont le fonctionnement est décrit plus précisément sur notre site web (www.afstal.com) dont la reconstruction est actuellement à l'étude et devrait se concrétiser d'ici la fin de l'année.

La diffusion des actualités est assurée par notre **site web**, notre Newsletter trimestrielle ("AFSTAL News") ou notre revue **STAL**.

Les échanges entre professionnels sont favorisés par les événements organisés par chacune de nos commissions.

- la commission technique (ComTech) organise ainsi un séminaire annuel gratuit d'une journée, sur un sujet spécifique. La prochaine journée **ComTech se déroulera le 30 Janvier 2009 à Paris**, autour du thème "Donner un sens à son travail" (perception et intégration, sensation et douleur, l'odorat, la vue, l'ouïe, le goût, le toucher, mais aussi le sens social, l'inné et l'acquis...).

- la commission vétérinaire (ComVet) organise au moins une réunion annuelle autour de sujets d'actualité. Les thèmes déjà abordés par le passé étaient par exemple les mises à jour réglementaires et sanitaires que les professionnels de l'animal de laboratoire doivent intégrer régulièrement dans leurs pratiques quotidiennes. La prochaine réunion de la **ComVet se tiendra en Octobre** pour faire un point sur notre utilisation des médicaments (i.e. réglementation, mise en place sur le terrain).

- la commission éducation (**ComEd**) se réunit suite à une sollicitation des commissions et des autorités qui sont à l'origine des textes réglementaires et des guides de bonnes pratiques concernant la formation des professionnels de l'animal de laboratoire. Elle peut également être à l'origine de **réflexions sur les méthodes pédagogiques** utilisées en France afin de soumettre spontanément des propositions d'amélioration.

- l'AFSTAL organise également depuis deux ans des ateliers dont l'accès est gratuit, et qui ont pour objectif d'apporter, au sein même des pôles scientifiques des secteurs public et privé, l'état des connaissances théoriques et pratiques sur un thème précis. Ces ateliers se déplacent donc dans différentes villes de France ("**Tour de France des ateliers de l'AFSTAL**"). Le premier atelier intitulé "**Alimentation et Nutrition** des Animaux de Laboratoire" s'est ainsi arrêté à Paris, Lyon, Nantes et Toulouse et terminera son tour de France par une étape à Nice et une dernière à Lille. Le second atelier qui aura pour thème la **mise en place de programmes sanitaires** dans les animaleries de laboratoire débutera son tour de France le **mardi 7 octobre prochain** à la Faculté de Pharmacie de Paris, avant de se déplacer ensuite dans 5 à 6 villes de l'Hexagone.

- dans le même esprit, l'AFSTAL sponsorise ponctuellement des actions de formation en France ou dans les pays francophones (e.g. stages de formation d'étudiants).

L'organisation du **colloque annuel de l'AFSTAL** permet quant à lui de réunir sur 2 jours et demi, un plus grand nombre de nos membres, autour de thématiques plus générales. Le crû 2008 du colloque annuel de l'AFSTAL a été très apprécié (377 participants et un total de 617 personnes étaient présents à ces journées). Outre l'importance du sujet que nous avons choisi d'approfondir cette année ("**Bonnes pratiques animales : partager l'éthique au quotidien**") l'intérêt qui s'est manifesté pour ce colloque nous montre combien l'ensemble de la communauté qui travaille actuellement en France sur les animaux de laboratoire s'implique dans la mise en place au quotidien des mesures qui garantissent leur bien-être et celles qui permettent également de réduire le nombre d'animaux auxquels nous devons encore avoir recours en Recherche Biomédicale. Nous étudions actuellement d'autres projets que l'AFSTAL pourrait initier, dans le but de poursuivre notre mission d'information et de formation à **l'éthique animale**. Des précisions sur la date et le thème du prochain colloque annuel qui se tiendra en Juin 2009 seront prochainement disponibles sur notre site.

Enfin, l'implication de certains de nos membres bénévoles dans différentes **instances nationales et internationales**, permet de communiquer objectivement sur nos professions. Grâce à cette mobilisation, le public et nos représentants politiques reçoivent une information claire et objective sur les enjeux que nos professions représentent pour l'amélioration de la santé de l'Homme et de l'Animal, et surtout sur la réalité de nos pratiques quotidiennes, lesquelles s'exercent dans le respect de l'animal et de la réglementation.

Vous trouverez sur notre site web de nombreux renseignements sur notre organisation, les actions passées et celles en cours, ainsi que des informations techniques et scientifiques qui pourront vous être utiles. Nous sommes bien sûr également à votre disposition pour vous fournir tout renseignement supplémentaire ou recevoir vos commentaires. Pour cela vous pouvez nous écrire à afstal@free.fr.

Marion Bérard, DMV, DSc
Présidente de l'AFSTAL